



Apostolado Social de la Compañía de Jesús en Centroamérica





ÍNDICE

Introducción	4
Marco de la realidad: la Centroamérica que vivimos y soñamos	6
I. Misión y Visión	14
II. Objetivos estratégicos	16
III. Implementación de la estrategia	29
IV. Anexos	30
i) Matriz de planificación e indicadores	

INTRODUCCIÓN

La Compañía de Jesús en Centroamérica tiene organizada su labor apostólica en torno a cinco sectores: Educación (Universidades, Colegios y Fe y Alegría); Parroquias; Espiritualidad; Jóvenes (en proceso) y el Apostolado Social. La apuesta provincial es el trabajo intersectorial y en torno a programas regionales.

En cada país se necesitan articulaciones nacionales y cada obra tiene sus prioridades y objetivos, pero los planes estratégicos de la Provincia y de los sectores deberían centrarse en programas centroamericanos que nos articulen en torno a temáticas que necesitan ser abordadas regionalmente. Este Plan Estratégico del Apostolado Social se centra en las tareas que la Comisión Provincial del Apostolado Social (CPAS) se ha propuesto impulsar regional e intersectorialmente a través de las obras de la Compañía de Jesús en Centroamérica y organizaciones amigas.

El sector social está constituido por personas e instituciones, jesuitas y laicas y laicos, que se dedican a apostolados muy variados: centros sociales, institutos universitarios, inserción entre las comunidades rurales y/o indígenas, escuelas de formación política y ciudadana, Servicio Jesuita para las Migraciones (SJM) y para los refugiados (SJR), apostolados en parroquias y barrios marginales de las ciudades con poblaciones excluidas, parroquias indígenas, etc. Para articular este trabajo la CPAS) ha iniciado un segundo proceso de planificación regional del sector. Este Plan estratégico es una actualización del primero que se realizó en el 2005.

La CPAS inició el proceso mandando unas guías de preguntas a las instituciones y proponiendo unos talleres nacionales de evaluación del primer Plan Estratégico y de formulación de objetivos, resultados y actividades para el nuevo Plan. Los talleres regionales nos aportaron los insumos suficientes para realizar un primer borrador de matriz de planificación, sobre el que trabajaría la CPAS y se volvería a mandar a las obras para los segundos talleres nacionales.

Por fin nos reunimos en San Salvador para tener el taller regional de elaboración del Plan estratégico regional. Fruto de este taller salieron los insumos para la elaboración del Plan estratégico definitivo. No quisiéramos abarcar demasiado para poder cumplir con los resultados propuestos, pero si vimos que la tarea era ingente y había que articularse en torno programas regionales fundamentales: Migraciones; Desarrollo Rural y Recursos Naturales (soberanía alimentaria y territorio); Formación Política y Ciudadana (Investigación-incidencia y formación); Medios de Comunicación; Violencia y Cultura de Paz; Género; Pueblos indígenas y afro descendientes y por último Fortalecimiento del sector. Hemos tenido en cuenta nuestro Plan anterior, pero también el Plan de Provincia (PdP, 2011-2015) y el Plan apostólico Común (PAC) y las propuestas del apostolado social de la CPAL (Conferencia de Provinciales de América Latina), que nos permite incardinarnos en la Provincia centroamericana y en la región latinoamericana.

Este proceso de planificación ha involucrado organizaciones e instituciones de la Compañía de Jesús y afines. Se ha tratado de fortalecer el trabajo mediante programas regionales y de modo intersectorial. No es un plan para llevarlo a cabo sólo el sector social sino toda la Compañía de Jesús. Han participado en él personas que trabajan en el apostolado social y en otras organizaciones amigas, pero también han participado las universidades y colegios de la Compañía de Jesús, compañeros y compañeras de Fe y Alegría, de las parroquias y de algunos centros de espiritualidad.

Los objetivos estratégicos, los resultados y los programas se han tratado de articular intersectorialmente y en torno a tres dimensiones complementarias: teórico-investigativa; político-organizativa (incidencia); sociopastoral (acción directa, educación y formación). Además necesitaremos generar redes y estructuras nacionales y centroamericanas para operativizar este plan. La CPAS será la encargada de llevar adelante el sueño de este Plan Estratégico, buscando personas y obras que coordinen, que se incorporen y que hagan posible aportar nuestro "granito de arena" para la construcción de una Centroamérica más digna, más justa, más intercultural y tolerante, más cercana al Reino de Dios y su justicia.



MARCO DE REALIDAD: La Centroamérica que vivimos y soñamos

1. DE DÓNDE VENIMOS Y DÓNDE ESTAMOS

La gran desigualdad social que ha caracterizado a Centroamérica se ha fundamentado en la desigual tenencia de la tierra (granos básicos, ganado, cochinilla y añil). Con el capitalismo esta desigualdad configuró la agricultura de agro exportación (café, algodón, azúcar, banano, carne, madera).

Los últimos cuarenta años han contemplado un cambio parcial radical. Grandes extensiones agrícolas o boscosas están siendo explotadas por la siembra de la palma africana y la exportación de sus productos. Además las grandes transnacionales mineras impulsadas por el enorme aumento en los precios de los metales, han conseguido licencias de exploración y concesiones de extracción de minerales. La Centroamérica agroindustrial y ganadera se está volviendo también una región minera y de generación de energía hidráulica, tal vez en el futuro también petrolera. Los TLC (Tratados de Libre Comercio) se entienden especialmente en este contexto.

Desde que la mayoría de los Estados centroamericanos han ratificado el Convenio 169 de la Organización Internacional del Trabajo (OIT) sobre Pueblos Indígenas y Tribales los proyectos hidroeléctricos se enfrentan a la pretensión jurídica de las comunidades y territorios indígenas y campesinos de ser consultados antes de que se diseñen y construyan.

Desde 1996, los procesos de paz no han cumplido con los objetivos de reconciliar a los actores y las víctimas de las guerras, ni han propiciado un cambio profundo de estructuras socioeconómicas en los países centroamericanos que fueron escenario de los procesos de conflicto armado o que sus territorios se usaron para involucrarse en estas guerras internas. Permanecen en Centroamérica las causas que motivaron la rebelión y la guerra revolucionaria en varios países.

Según las tablas estadísticas del Informe sobre Desarrollo Humano del PNUD para 2011, la región centroamericana es una de las más desiguales del mundo. Esta desigualdad se traduce también en el Índice de Pobreza Humana que mide la probabilidad al nacer de no vivir hasta los 60 años, el porcentaje de adultos que carecen de aptitudes de alfabetización funcional, el porcentaje de personas que viven por debajo del umbral de pobreza y la tasa de desempleo a largo plazo. Este índice nos da los siguientes valores en los países de la región: Costa Rica el 21,7%; en Panamá el 32,7%; en El Salvador el 37,2%; en Nicaragua el 46,2%; en Guatemala el 51%; y en Honduras el 60%. La misma desigualdad admite traducción también en la corriente migratoria hacia los Estados Unidos. Si se analiza nuestra cultura patriarcal y de los efectos machistas y de violencia en el hogar, los Índices de Desigualdad de Género son los siguientes en la región: Costa Rica (0,361), El Salvador (0,487), Panamá (0,492), Nicaragua (0,506), Honduras (0,511) y Guatemala (0,542).

Permanecen en Centroamérica las causas que motivaron la rebelión y la guerra revolucionaria en varios países. Según las tablas estadísticas del Informe sobre Desarrollo Humano del PNUD para 2011, la región centroamericana es una de las más desiguales del mundo.

Así pues, el retraso en los procesos de reconciliación tiene que ver también con la gran desigualdad imperante en nuestros países centroamericanos, con el alto porcentaje de pobreza humana, con la grande y creciente corriente migratoria hacia los Estados Unidos, con la gran desigualdad de género, con las amenazas ecológicas y con los

años de escolarización tanto actuales como esperados. El empleo es profundamente difícil de medir en nuestros países con una informalidad tan alta en la economía. La corriente migratoria se hace más compleja cuando consideramos también el flujo sur, es decir los centenares de miles de nicaragüenses que han emigrado y emigran hacia Costa Rica y las enormes dificultades que enfrentan en un país que ha ido descendiendo desde sus antiguos parámetros de mayor igualdad y menor pobreza hacia una situación que es menos lejana hoy de la de las otras repúblicas centroamericanas.

Esta situación es fruto de una “civilización del capital” que privilegia desmesurada e inequitativamente al capital por encima del trabajo, y de una “civilización de la riqueza” que supervalora el enriquecimiento insaciable de pocos e infravalora la pobreza permanente de muchos. No es extraño que este tipo de civilización, opuesta al bienestar propio de la paz, produzca resentimiento y aleje de la reconciliación.

El empleo es profundamente difícil de medir en nuestros países con una informalidad tan alta en la economía. La corriente migratoria se hace más compleja cuando consideramos también el flujo sur, es decir los centenares de miles de nicaragüenses que han emigrado y emigran hacia Costa Rica y las enormes dificultades que enfrentan en un país que ha ido descendiendo desde sus antiguos parámetros de mayor igualdad y menor pobreza hacia una situación que es menos lejana hoy de la de las otras repúblicas centroamericanas

En Centroamérica se trabajó a favor de la paz y sus “Acuerdos” hicieron surgir una poderosa corriente de esperanza en las mayorías. La paz en Centroamérica o se ha estancado o se ha contaminado con otra violencia no revolucionaria, la del capital de influencia que trabaja para obtener el máximo lucro sin someterse a ninguna de las regulaciones del capital “legal”. Desde los Acuerdos de Paz hemos experimentado otras violencias que antes no estaban tan presentes: la violencia juvenil de las pandillas y maras, la violencia de los narco-negociantes y sus empresas transnacionales, la violencia de los

corruptos en las instituciones de los Estados... Algunas son importaciones de las violentas calles de los Estados Unidos. Otras son consecuencias naturales de la violencia que dominó la actuación de nuestros Ejércitos y Policías durante los procesos revolucionarios. Otras son ramificaciones del crimen organizado en nuestros países. La falta de cumplimiento serio de los Acuerdos de Paz en algunos casos, y la persistencia de las causas estructurales de pobreza e inequidad han alimentado el perverso florecimiento de estos otros tipos de violencia.

Desde los Acuerdos de Paz hemos experimentado otras violencias que antes no estaban tan presentes: la violencia juvenil de las pandillas y maras, la violencia de los narco-negociantes y sus empresas transnacionales, la violencia de los corruptos en las instituciones de los Estados

La respuesta en varios de los países centroamericanos ha sido una cierta tendencia a la remilitarización de la sociedad. En 2009 los militares hondureños sirvieron a las fuerzas empresariales y políticas que provocaron el golpe de Estado contra el Presidente Zelaya Rosales. En 2011 fue electo Presidente de la República en Guatemala el General retirado Otto Pérez Molina con una consigna de “mano dura” contra la violencia, el mismo lema que en El Salvador y Honduras no acabó teniendo los resultados de disminución de la violencia. También en 2011 Daniel Ortega llevó como su candidato a la Vicepresidencia al General retirado Omar Halleslevén, que había cesado como Jefe del Ejército un año antes. Y también Mauricio Funes de El Salvador trasladó a su ministro de Defensa, General David Munguía Payés al ministerio de Justicia y Seguridad Pública, y nombró Director de la Policía Nacional Civil al General Francisco Salinas. Todo esto refuerza la estrategia de la derecha continental y de EE.UU. de democracias autoritarias y controladas por los poderes económicos.

Como región compartimos:

- Democracias frágiles y una institucionalidad débil todavía en construcción
- Poco empeño en integrarse regionalmente y entablar lazos firmes con los países del sur.
- Corredor entre el primer productor y el primer consumidor de droga. Somos corredor de tráfico de personas, armas, droga, mercadería.
- Una esperanza que no encuentra asideros históricos y una especie de cultura mesiánica que espera soluciones de caudillos
- Grandes medios de comunicación que ejercen una enorme influencia sobre la agenda social, económica y política de cada país.

Además constatamos una Centroamérica partida entre el triángulo norte (Guatemala, Honduras y El Salvador), y Costa Rica y Panamá al sur, con una Nicaragua que ejerce de bisagra que comparte características de uno y otro bloque:

- Triángulo norte permeado por el crimen organizado, del que no está exento el sur de la región.
- Una crisis económica que golpea a las familias.
- Signos de militarización de la seguridad pública con evidencias de la injerencia estadounidense en materia de geopolítica.
- La exclusión y la desigualdad van en aumento.

2. EL SUEÑO CENTROAMERICANO DEL APOSTOLADO SOCIAL

El Apostolado Social de la Compañía de Jesús sueña con “otra Centroamérica” donde todos y todas compartamos la mesa del “Banquete del Reino” desde una promoción creativa de la civilización del trabajo y de la pobreza, contrapuesta dialécticamente a la civilización del capital y de la riqueza. Una civilización que afronte el modo actual consumista del desarrollo capitalista.

Otra Centroamérica que sueñe en una civilización del trabajo con espacio para la contemplación de la gratuidad de la vida, del amor, de la amistad, de la belleza y de la vida cotidiana. Una civilización del trabajo que tenga ojos para acoger la vida y manos para acariciarla, y que no esté condenada a pelear por el trabajo y a enterrarse en él por la codicia.

Otra Centroamérica que tenga manos para acariciar la vida sin perderse en el espejismo de la acumulación privada de bienes y ganando en cambio ojos para la necesidad de los demás y de los otros, los necesitados y los diferentes,

Otra Centroamérica es posible desde la recreación de los valores fundamentales de la solidaridad y la participación.

Otra Centroamérica que junte con la austeridad –contraria a la rapacidad y la codicia idolátricas- el dominio de la civilización del conocimiento emancipador, ofreciendo educación de calidad para la juventud pobre, respeto y empatía con la tierra, y búsqueda de trabajo para que puedan dignificar sus días.

Otra Centroamérica desde una oferta de trabajo remunerado, justo y digno, que vaya haciendo menos necesaria y también menos atrayente la migración y la violencia grupal.

Otra Centroamérica desde la reivindicación de un mundo para todos los pueblos y las personas, y por eso de los derechos de los pueblos originarios y afrodescendientes y también de los millones de migrantes, y desde una atención y acompañamiento fraternos a estos pueblos y a las y los centroamericanos migrantes.

Otra Centroamérica desde una economía humanamente sostenible. Una economía que ataque el hambre y la desnutrición, que ataque la sed y la apropiación privada del agua y su contaminación por los desechos industriales y los basureros inhumanos, que ataque la falta de techo, que fomente la educación y capacitación para el trabajo. Otra Centroamérica desde una participación ciudadana honesta y responsable, desde una movilización social con objetivos concretos humanizantes: lucha contra la violencia empezando desde los hogares y los barrios y colonias; respeto e igualdad reales de género en la vida cotidiana y laboral y en el acceso a la educación emancipadora; respeto y dignificación de las culturas originarias y afroamericanas, y especialmente de sus propias lenguas; medios de comunicación populares y en manos de la ciudadanía, desde las frecuencias radiales y televisivas hasta la prensa, internet y las redes sociales.

Otra Centroamérica empeñada en fundamentar y consolidar Estados de Derecho en los países y mejorar la Integración Centroamericana.

Desde el Apostolado Social de la Provincia Centroamericana de la Compañía de Jesús, queremos contribuir a los procesos de fortalecimiento de esta "Otra Centroamérica" y lo haremos coordinándonos, relacionándonos intersectorialmente, interrelacionándonos personalmente y encontrándonos periódicamente para intercambiar tanto herramientas intelectuales y prácticas como experiencias comunes, derrotas y triunfos, tristezas y alegría, esperanzas y realizaciones.

Nos comprometemos en la construcción de "Otra Centroamérica" en la que ofrezcamos ecuménicamente nuestra fe en Jesús de Nazaret,

crucificado por su cercanía a los pobres y su obediencia a los sufrientes y adoloridos, así como por su corazón de carne, abierto a toda misericordia y perdón. Otra Centroamérica a la que ofrezcamos nuestro trabajo por el Reino en esta tierra, mientras esperamos que venga a nosotros el Reino de Dios que trascienda nuestro trabajo también sobre esta tierra. Otra Centroamérica a la que sirvamos en el nombre de Jesucristo, muerto y resucitado por el Reino, y que, según nuestra fe, no permitirá que se frustre nuestra esperanza ni sobre todo la esperanza de los pobres.

Rasgos que compartimos en la región centroamericana:

- Democracias frágiles e institucionalidad débil
- Corredor de droga, armas y tráfico de personas
- Agenda influenciada por los intereses de los grandes medios de comunicación
- Triángulo norte permeado por el crimen organizado.
- Remilitarización de la sociedad
- Una crisis económica que golpea a las familias



I. MISIÓN Y VISIÓN

Nuestra Misión

Las personas, instituciones, obras, apostolados en parroquias y barrios marginales de las ciudades con poblaciones excluidas y parroquias indígenas aglutinados en Centroamérica alrededor del Apostolado Social de la Compañía de Jesús, compartimos la certeza de que “ la esperanza de los pobres no perecerá” (Salmo 10,21).

Nos sentimos llamados, en articulación con los demás sectores apostólicos y colaboración con otros y desde nuestra espiritualidad, en la búsqueda de respuestas a los clamores de las poblaciones pobres y excluidas, como un aporte desde nuestro carisma a la construcción de una Centroamérica equitativa, solidaria e inclusiva. Promoviendo la justicia que brota de la fe, colaborando en la formación y educación especialmente de la juventud e impulsando el diálogo intercultural e inter-religioso.

Nuestra identidad cristiana e ignaciana nos pone a la escucha de la realidad y para ello el Apostolado Social articulará programas regionales entre las obras del sector social y promoverá la dimensión social de las instituciones de la Compañía de Jesús para colaborar en la construcción de una Centroamérica más justa y sostenible.

Para ello nuestra aportación consistirá en:

- Apertura de las obras y equipos a la colaboración en redes intersectoriales.
- Articulación en el terreno de la incidencia política y organizativa.
- Investigación teórica aplicada.
- Educación y formación para favorecer la acción directa y el acompañamiento socio pastoral.

Nuestra Visión

Las personas, obras e instituciones que trabajamos en el apostolado social tenemos que vivir la “opción preferencial por los pobres” de una manera comprometida para contribuir a la lucha por la justicia estructural y por una sociedad equitativa y solidaria dentro de cada uno de nuestros países y en la región centroamericana.

Durante los próximos 5 años queremos responder de manera articulada, intersectorial, eficaz a los retos que plantea la exclusión social y económica, la participación política y la conformación de la identidad cultural.

Desde un sector social fortalecido a nivel regional y nacional, queremos:

- Fortalecer y consolidar el Servicio Jesuita a Migrantes
- Articular nuestros esfuerzos para colaborar en la construcción de modelos alternativos de desarrollo rural, territorial y de gestión de los recursos naturales
- Promover la formación política y ciudadana e impulsar la red centroamericana de medios de comunicación como instrumento de incidencia y movilización social
- Trabajar por la igualdad de hombres y mujeres, combatir la violencia que nos ahoga como sociedad y acompañar a los pueblos indígenas en sus luchas culturales, políticas y económicas que contribuyan a una convivencia intercultural pacífica.

II. OBJETIVOS ESTRATÉGICOS



Objetivo 1

INCLUSIÓN Y DESARROLLO: *Contribuir con reflexión y acción a la lucha contra la exclusión y a la profundización del desarrollo humano de muchos otros grupos igualmente excluidos.*

Significa que debemos seguir manteniendo como horizonte la superación del capitalismo y la apertura hacia la civilización de la austeridad y el trabajo. No podemos aceptar cristianamente la exclusión de los pobres, de los migrantes, de las personas que viven con VIH y SIDA, de las mujeres, de los pueblos indígenas y afros, de los presos, y de muchos otros grupos igualmente excluidos. No podemos estar de acuerdo con las enormes desigualdades en salud, educación e ingresos económicos que afligen a nuestros pueblos. No podemos aceptar que el agua, los bosques, las tierras, la energía, los minerales, etc., sean acaparados por unas pocas empresas muy ricas y poderosas. Por eso debemos luchar contra el consumismo y contra la idolatría del dinero, y buscar y encontrar herramientas para defendernos contra el capitalismo global y proyectos para irlo superando.

Programa: MIGRACIONES



Las migraciones son una realidad centroamericana que caracteriza todos los ámbitos de nuestras sociedades, no sólo económica, social y políticamente, sino también está marcando cambios culturales importantes. Desde hace años la Compañía de Jesús ha tomado como prioridad universal el trabajo apostólico con los migrantes, como antes lo fue con refugiados. En la Provincia se constituyó el Servicio Jesuita para Migrantes en Centroamérica (SJM-CA) para trabajar esta prioridad en torno a tres dimensiones complementarias: Investigación; incidencia y atención directa y pastoral. Ésta sigue siendo una prioridad y el SJM-CA es la red regional de las obras de la Compañía de Jesús que trabaja con las realidades migratorias en Centroamérica. Su propósito es contribuir en la articulación de esfuerzos entre los países, para fortalecer las iniciativas de acompañamiento, investigación y construcción de agendas de incidencia y cabildeo con las personas migrantes y sus familiares, tanto local como regionalmente.

Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos los siguientes resultados:

- 1) Fortalecido el SJM-CA, en sus tres componentes y su articulación con SJM-CA-NA.
- 2) Fortalecida la red de investigadores de la región asociados al SJM-CA.
- 3) Fortalecida la red regional de acompañamiento.

Programa: DESARROLLO RURAL, RECURSOS NATURALES Y TERRITORIO



Las grandes represas y las actividades mineras han causado el desplazamiento forzado de miles de personas y familias, y con ello han provocado un creciente empobrecimiento. El cambio climático es ya una realidad, siendo evidente que no es simplemente un problema

ambiental, sino que tiene consecuencias socioeconómicas graves. La enorme vulnerabilidad de nuestros países y de las vidas de nuestras gentes ante los fenómenos naturales así como la existencia de conflictos sociales, evidencia la urgente necesidad de abordar el tema de la reorganización del territorio, de buscar otros modelos de tenencia de la tierra y de gestión de los recursos naturales. La continuidad de este modelo de desarrollo depredador con la naturaleza, que identifica el bienestar y la riqueza con la acumulación de bienes materiales y con un consumo ilimitado ya no es posible. Es urgente repensar conceptos, analizar y plantear herramientas e instrumentos que nos lleven a formular y a poner en marcha nuevas alternativas de vida.

Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos los siguientes resultados:

- 1) Configurada la articulación para la puesta en marcha del programa de Desarrollo Rural, RRNN y Territorio.
- 2) Puesta en marcha y seguimiento del programa regional en Desarrollo Rural, RRNN, y Territorio.
- 3) Fortalecidas las capacidades de comunidades desde la cosmovisión indígena y campesina.

Objetivo 2

DEMOCRACIA Y PARTICIPACIÓN: Contribuir a la construcción y defensa de la democracia política, transformando modelos y prácticas, profundizando en la formación política y en la mejora de la participación y la movilización ciudadana.

Significa que los avances democráticos de nuestros pueblos están en peligro por violaciones de la Constitución, por falta de acceso a la educación, por el peligro de la vuelta de los militares, por el bloqueo de los grupos económicamente poderosos a una democratización de los impuestos y a la repartición de la riqueza, por el monopolio de los medios de comunicación, etc. Y significa también que hemos de encontrar las nuevas maneras de movilización y organización de la gente, de participación popular en la política y de uso inteligente y novedoso de los medios de comunicación y de las redes sociales, por donde fluye el río del poder, para que los medios sean también canales de comunicación alternativa.

Programa: FORMACIÓN POLÍTICA Y CIUDADANA

El programa regional sobre formación política pretende contribuir a la construcción de una nueva ciudadanía coordinando y apoyando procesos de formación, investigación e incidencia que promuevan la transformación económica, social y cultural de la CAM.

Los países centroamericanos padecen problemas estructurales -pobreza, desigualdad, exclusión, violencia- que en lugar de atenuarse se profundizan con el tiempo. La clase política ha demostrado con suficiencia su incapacidad para solucionar estos graves problemas que afectan directamente a las grandes mayorías. Urge entonces impulsar procesos de formación, investigación e incidencia que permitan hacer propuestas serias y realistas de solución y el surgimiento de una nueva generación de agentes de cambio comprometidos éticamente con la transformación social, política, económica y cultural de Centroamérica. Este programa es un esfuerzo por ir más allá de las escuelas y situarnos en programas y dinámicas de participación, formación e incidencia sin olvidar el intento de investigación por debatir modelos políticos más humanizantes.

Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos los siguientes resultados:

- 1) Diseñado Proceso de Formación que incluye las mejores prácticas de formación política y ciudadana y está alineada en el marco orientador de las escuelas.
- 2) Configurada la articulación entre el proceso de formación/ investigación y acciones de incidencia socio políticas.

Programa: MEDIOS DE COMUNICACIÓN SOCIAL (MCS)

Una sociedad en democracia solo se puede entender si su ciudadanía cuenta con un Estado que le garantice libre acceso a la información, derecho a la libertad de expresión, al libre acceso a los medios y tecnologías a través de los cuales extender las ideas y el pensamiento, además de garantizar las necesidades básicas de alimentación, salud, educación, empleo y vivienda.

En la Centroamérica actual no solo no se garantizan los derechos a una ciudadanía informada y activa, sino que se niegan los derechos

básicos para la subsistencia. El control y concentración sistémica que existe sobre las riquezas, los recursos y los capitales por parte de reducidos sectores oligopólicos, es el mismo control y concentración que se expresa en el acceso a los medios de comunicación, las tecnologías, y por eso mismo, la libertad de expresión y el libre acceso a la información son derechos inexistentes para la inmensa mayoría de las sociedades de los países centroamericanos.

Un programa de Medios de Comunicación Social ha de situarse en la dimensión de lucha por desconcentrar los recursos y riquezas, por romper el control y concentración de las decisiones políticas y por estructurar propuestas desde redes de comunicación alternativas para la construcción de una institucionalidad que abra oportunidades para la real participación de la ciudadanía con pleno derecho a la información y el acceso a contar con medios y tecnologías para transmitir libremente sus ideas y propuestas de sociedad alternativa.

Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos el siguiente resultado

- 1) Construida y en acción una red con diversos medios de comunicación de la Provincia y que participa en el sector de medios de comunicación de la CPAL

Objetivo 3

CULTURAS E IDENTIDAD: Contribuir a la conciencia de la conexión entre las diferentes culturas y corrientes culturales que conviven en nuestras sociedades centroamericanas para fomentar la interculturalidad y desenmascarar actitudes culturales negativas machistas y/o violentas y resaltar los conocimientos y la sabiduría de culturas ancestrales originarias y afros.

Significa que el apostolado social ha sido una respuesta cristiana "moderna" (de lucha por la justicia, por la igualdad, por la participación, etc.) a unas propuestas capitalistas o socialistas igualmente "modernas". Pero que hace ya más de 40 años que las propuestas

"modernas" están siendo criticadas por otras propuestas que se llaman "posmodernas" y que tenemos que tomar en cuenta su crítica y sus nuevos valores para poder ser eficaces en nuestro apostolado social y para poder enganchar con la juventud de hoy, comunicarnos con ella y hacerles la oferta de misión y tareas que valoren y les entusiasmen. Significa también que debemos incorporar en nuestra visión y misión cultural la perspectiva de género que no incorporaron ni la cultura marcada por el capitalismo ni la marcada por el socialismo, y que es crucial para una nueva relación entre los sexos. Significa también que la cultura moderna y la posmoderna muchas veces no valoran las culturas indo y afro americanas y las desprecian u oprimen. La lucha por una interculturalidad que respete y ponga a dialogar las culturas con respeto es entonces una misión del apostolado social.

Programa: PUEBLOS ORIGINARIOS



La Red Centroamericana de acompañamiento a los pueblos originarios pretende contribuir, desde nuestra pequeñez, a que los

pueblos originarios reaprecien, revitalicen y recreen críticamente sus ricas culturas e idiomas y a que aprendan con la misma criticidad a utilizar los instrumentos de la cultura de la información, con el fin de desarrollarse humanamente con su propia identidad y de enriquecer a los demás pueblos y naciones con quienes conviven.

Significa de parte de algunos/as la inmersión en las comunidades indígenas concretas para aprender por ósmosis su cultura en su versión más contrastante a la cultura occidental y también su idioma, para de allí poder impulsar la revitalización. Significa potenciar desde nuestras obras un movimiento enamorado de los valores y perspectivas y capacidades de esas culturas para dar soluciones distintas, originales y comprobadas por la experiencia de milenios a los grandes problemas actuales. Significa levantar un profetismo convencido del acierto y de la fecundidad de este trabajo. Significa una teología de la liberación cultural desde las raíces que ponga a temblar nuestras seguridades incuestionadas y que critique desde el testimonio de pobreza y de inmersión amante las culturas avasalladoras del progreso que legitiman la expoliación de los recursos naturales y la explotación inmisericorde de los mismos.

Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos los siguientes resultados:

- 1) *Acompañados los pueblos indígenas en las luchas por sus derechos culturales y en el rescate de su identidad.*
- 2) *Participación y acompañamiento en las reivindicaciones de los pueblos en la defensa de sus territorios y derechos humanos (rescate de la base material)*

Programa: GÉNERO



Abordar la temática de Género significa revolucionar nuestras culturas y nuestras sociedades. Este programa regional debe ser algo que permea todos los objetivos, resultados y programas del sector social y de la Compañía de Jesús, como nos lo aconsejan el decreto de la CGXXXIV y varios documentos de los jesuitas.

Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos el siguiente resultado:

- 1) Avanzada la incorporación del enfoque de género en las obras e instituciones jesuitas.

Programa: VIOLENCIA

Contribuir a la construcción de la reconciliación y la paz, "respondiendo a la ola de violencia de una forma planificada desde todas nuestras obras, cada una en su especificidad" (PdP, pp. 25 y 26) y fomentando una cultura de justicia y de paz a través de la verdad histórica y del conocimiento de las raíces de la violencia en la actualidad.

Significa un esfuerzo para reconocer el pasado en el presente y mirar la violencia histórica unida a la violencia presente: por eso, reconciliación y paz. Significa un esfuerzo común y planificado, aunque cada obra lo haga con su especificidad. Significa un esfuerzo que incida más en la dimensión cultural de la sociedad, ya que nuestras obras, aunque diferentes, tienen objetivos de formación, educación, investigación,... más que policíacos, por ejemplo.

Significa entrar en debates presentes sobre la historia de nuestros países. Por eso, se trata de fomentar una cultura que se cimiente en la justicia y no una cultura de olvido del pasado. Significa enlazarnos con otras provincias, ya que los factores de la violencia rebasan el área centroamericana.

Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos los siguientes resultados:

- 1) Configurada la articulación para la puesta en marcha del programa de cultura y paz.
- 2) Reconocida la verdad histórica y las raíces de la violencia en la actualidad para fomentar una cultura que se cimiente en la justicia y en la paz.

Objetivo 4

FORTALECIMIENTO DEL APOSTOLADO SOCIAL: *Contribuir a fortalecer la identidad del sector del apostolado social en la Provincia Centroamericana de la Compañía de Jesús, en colaboración con los demás sectores apostólicos y su dimensión social, principalmente a través del fortalecimiento de la representatividad de la Comisión Provincial de Apostolado Social (CPAS).*

Significa que nosotros y nuestros colaboradores, mujeres y hombres, hemos de conocer a fondo el trabajo del sector de la Provincia Centroamericana de los jesuitas que trabaja más directamente en la lucha por la justicia, por el respeto de las culturas diversas y por el diálogo entre las religiones, y el trabajo en la educación, en las parroquias y en los centros de espiritualidad en esa misma lucha, y que la Comisión Provincial de apostolado social tiene que ser más representativa y más enraizada en cada nación, para ser más eficaz.

Programa: FORTALECIMIENTO INSTITUCIONAL



Para avanzar en esta dirección, desde el sector social nos proponemos el siguiente resultado:

1) *Coordinación Provincial ágil, eficaz y representativa para dinamizar el sector social y animar la dimensión social de las obras de la Compañía de Jesús.*



III. IMPLEMENTACIÓN DE ESTRATEGIA

La estrategia de implementación requiere de algunas acciones que favorecen su aplicación y los resultados esperados. Estos son:

- El desarrollo de la estructura organizacional necesaria
- El establecimiento de metas (indicadores)
- La asignación de recursos
- El desarrollo de marcos orientadores sobre cómo trabajar

Teniendo esto en cuenta, se ha planteado la implementación de las acciones contenidas en el PE 2013-2017 del Apostolado Social de manera gradual y en clave de proceso para poder dar seguimiento y profundizar en aquellos programas ya iniciados y con camino recorrido durante estos últimos años como las Escuelas de Formación Política, el Servicio Jesuita a Migrantes, la Red de Pueblos Indígenas Centroamericana y el programa de Medios de Comunicación y, lanzar y poner en marcha programas nuevos como el de Desarrollo Rural, Territorio y Recursos Naturales, Violencia y Género. Esta implementación será posible y permitirá alcanzar las metas previstas a través de la puesta en marcha de las estructuras nacionales del Apostolado Social que permitirá fortalecer la dimensión social de las obras de la Compañía de Jesús

Se contempla la realización de una evaluación de término medio en 2015.

Objetivo Estratégico 1:**INCLUSIÓN Y DESARROLLO:** Contribuir con reflexión y acción a la lucha contra la

exclusión y a la profundización del desarrollo humano

PROGRAMAS	OBJETIVOS ESPECÍFICOS	RESULTADOS	ACCIONES	METAS (INDICADORES)	INSTITUCIONES/ ORGANIZACIONES	RESPONSABLES
Migraciones	Contribuir en la articulación de esfuerzos entre los países para fortalecer las iniciativas de acompañamiento, investigación y construcción de agendas de incidencia y cabildeo con las personas migrantes y sus familiares, tanto local como regionalmente.	1. Fortalecido el SJM-CA, en sus tres componentes y su articulación con SJM-CA-NA	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Diseñar la estrategia de sostenibilidad SJM para los próximos 5 años. 1.2 Asumir la coordinación de SJM-CA-NA. 1.3 Poner en marcha Observatorio Regional de Derechos Humanos de personas migrantes. 1.4 Realizar encuentros Regionales anuales del SJM-CA y SJM-CA-NA. 1.5 Iniciar trabajo en frontera México-Guatemala. 	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Se cuenta con una estructura de sostenibilidad SJM incluida en la estrategia de sostenibilidad general de la CPAS. 1.2 SJM participa en diferentes espacios locales y regionales para incidir en materia de políticas públicas regionales y locales. 1.3 Se realizan 3 encuentros anuales SJM-CA /SJM-CANA. 1.4 En los próximos 5 años se incorporan en las distintas obras sj, diferentes acciones con temática migratoria. 	<ul style="list-style-type: none"> -Guatemala: URL (INGEP-VRIP y con URL-Xela), ADESI, Santa María Chiquimula, FyA. -Honduras: ERIC, RP, Comité Familiares, parroquias, FyA. -Nicaragua: IHCA-Envío, SJM-Ni, FyA, GRUDESA, CEBs. -El Salvador: UCA (Equipo Multidisciplinar), Parroquia Arcatao, FyA -Costa Rica: SJM-CR -Panamá: SJR, FyA 	<ul style="list-style-type: none"> Referentes nacionales del SJM-CA Coordinación Regional SJM-CA
		2. Fortalecida la red de investigadores de la región asociados al SJM-CA.	<ul style="list-style-type: none"> 2.1 Elaborar y actualizar agendas de investigación de las instituciones vinculadas al SJM-CA (investigación) que se corresponden con las prioridades PE 2.2 Realizar proceso de monitoreo regional anual con propuestas de cambio 2.3 Participar en Congreso de investigadores del SJM-CA-NA (bianual) 	<ul style="list-style-type: none"> 2.1 Se conocen y aprueban agendas bianuales de investigación. 2.2 Se realizan anualmente informes de monitoreo regional. 2.3 SJM- CA presenta al menos 1 ponencia de investigación en los congresos bianuales 		
		3. Fortalecida la red regional de acompañamiento	<ul style="list-style-type: none"> 3.1 Realizar anualmente encuentro socio-pastoral. 3.2 Definir y priorizar las acciones y temáticas para trabajar regionalmente bajo la coordinación de los referentes nacionales y regional. 3.3 Fomentar la creación de comités locales de familiares de migrantes para acompañar el empoderamiento en exigibilidad de derechos de migrantes y familias 	<ul style="list-style-type: none"> 3.1 Se realiza una campaña anual de sensibilización en torno a la caravana de migrantes. 3.2 Se elaboran programas en MMCC para prevención migración. 3.3 Comités de Familiares en funcionamiento participan en acciones de sensibilización e incidencia a nivel local y regional 		

<p>Desarrollo Rural, RRNN y Territorio</p>	<p>Repensar conceptos, analizar y plantear herramientas e instrumentos que nos lleven a formular y a poner en marcha nuevas alternativas de vida.</p>	<p>1. Configurada la articulación para la puesta en marcha del programa de Desarrollo Rural, RRNN y Territorio.</p>	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Realizar mapeo- diagnóstico de obras de la Compañía de Jesús involucradas en el tema en Centroamérica. 1.2 Realizar encuentro Regional para socializar el mapeo-diagnóstico y definir temas anclas de colaboración regional. 1.3 Crear la plataforma/red Provincial en torno al tema. 	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Se cuenta con el documento del mapeo. 1.2 Se realiza un encuentro regional con participación de obras de distintos sectores apostólicos y de cada país de la región. 1.3 Se dispone de una agenda temática (anclas) para el trabajo regional. 1.4 Se cuenta con la plataforma Y la comisión provincial que de seguimiento. 	<ul style="list-style-type: none"> -Guatemala: URL (IARNA-VRIP), ADESI, Puentes de Paz, Santa María Chiquimula. -Honduras: ERIC-RP, Parroquias, Fundación San Alonso Rodríguez (FSAR) -Nicaragua: FDL-NITLAPAN, UCA, JUAN XXIII, ARENAL, CEBs. -El Salvador: UCA, Parroquia de Arcatao, SJD. -Panamá: FyA 	<ul style="list-style-type: none"> CPAS e instituciones de referencia por país. Comisión regional para el desarrollo rural y los RRNN.
		<p>2. Puesta en marcha y seguimiento del programa regional en Desarrollo Rural, RRNN, y Territorio.</p>	<ul style="list-style-type: none"> 2.1 Iniciar la dimensión investigativa: análisis y reflexión sobre programas alternativos de desarrollo rural y/o recursos naturales. 2.2 Acompañar la implementación de experiencias rurales alternativas para el desarrollo económico y productivo. 	<ul style="list-style-type: none"> 2.1 Se difunden materiales del Secretariado de Justicia Social. 2.2 Se cuenta con un posicionamiento y planteamientos teóricos sobre propuestas económicas y productivas alternativas al actual modelo de desarrollo rural. 2.3 Se difunden experiencias rurales que significan una alternativa de vida. 		
		<p>3. Fortalecidas las capacidades de comunidades desde la cosmovisión indígena y campesina.</p>	<ul style="list-style-type: none"> 3.1 Acompañar la dimensión socio-pastoral con poblaciones locales, indígenas y mestizas, en resistencia. 3.2 Participar en redes nacionales y regionales para la defensa del territorio (coordinado con el programa de Pueblos Originarios) 3.3 Elaborar materiales para facilitar el intercambio de experiencias y aprendizajes de las comunidades. 	<ul style="list-style-type: none"> 3.1 Realizados informes, programas en MMCC y campañas de sensibilización para denunciar y acompañar la movilización social en torno a la defensa RRNN y Territorio 3.2 Identificadas redes y espacios nacionales y regionales para la participación. 3.3 Instituciones se participan acompañando a organizaciones locales en la defensa Territorio y RRNN. 3.4 Se cuenta con videos y publicaciones elaborados en lenguaje popular y accesibles para el aprendizaje e intercambios comunitarios. 3.5 Se realizan al menos dos encuentros a lo largo de estos 5 años para el intercambio de experiencias en la defensa de RRNN y Territorio. 		

Objetivo Estratégico 2:

DEMOCRACIA Y PARTICIPACIÓN: Contribuir a la construcción y defensa de la política y en la mejora de la participación y la movilización ciudadana

democracia política, transformando modelos y prácticas, profundizando en la formación

PROGRAMAS	OBJETIVOS ESPECÍFICOS	RESULTADOS	ACCIONES	METAS (INDICADORES)	INSTITUCIONES/ ORGANIZACIONES	RESPONSABLES
Formación Política y Ciudadana	Contribuir a la construcción de una nueva ciudadanía coordinando y apoyando procesos de formación, investigación e incidencia que promueven la transformación económica, social y cultural de la CAM	1. Diseñado Proceso de Formación que incluye las mejores prácticas de formación política y ciudadana y está alineada en el marco orientador de las escuelas.	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Afianzar la comisión regional para los procesos de formación política. 1.2 Realizar un mapeo de los procesos de formación que hay en las obras de la Compañía de Jesús. 1.3 Sistematizar EFPC (Escuela de Formación Política y Ciudadana) centroamericana. 1.4 Profundizar la armonización regional en cuanto a contenidos, metodologías, del proceso de formación político. 1.5 Elaborar e implementar el plan de formación regional. 	<ul style="list-style-type: none"> 1.0 Definir estructura, funciones miembros de la comisión. 1.1 Tres reuniones anuales de los coordinadores nacionales de las EFPC. 1.2 Encuentros regionales anuales EFPC. 1.3 Se realizan al menos 2 intercambios anuales entre escuelas. 1.4 Se cuenta con el documento de mapeo y la sistematización EFPC. 1.5 En los próximos años y de manera progresiva se armonizan los módulos impartidos en las diferentes escuelas nacionales, las metodologías empleadas y el intercambio de facilitadores. 	<ul style="list-style-type: none"> Guatemala: URL (INGEP-VRIP), FyA, URL-Xela, Qajb'al Q'ij, PELPB, Pastoral Social Ixcán, ADESI, Puentes de Paz. Honduras: ERIC-Radio, parroquias, FyA, Instituto San José. Nicaragua: IHCA-Envío, dirección posgrado UCA, JUAN XXIII, FyA, SJM-Ni, CEBs, GRUDESA. El Salvador: UCA (IDHUCA), parroquias, FyA. Costa Rica: SJM y UCR 	<ul style="list-style-type: none"> Referentes nacionales. Comisión Centroamericana.
		2. Configurada la articulación entre el proceso de formación/ investigación y acciones de incidencia socio políticas.	<ul style="list-style-type: none"> 2.1 Realizar investigaciones sobre modelos y prácticas políticas liberadoras y construcción de ciudadanía. 2.2 Identificar organizaciones e instituciones del movimiento social con las que coordinarse para que participen en los procesos de formación política. 2.3 Participar y acompañar en los procesos de incidencia junto a organizaciones e instituciones del movimiento social y obras sj. 2.4 Acompañar y promover el seguimiento de los egresados para su participación en redes, foros y otros espacios de incidencia a nivel local y regional. 2.5 Definir un plan de incidencia para la sensibilización, reflexión y propuesta de transformación democrática (temas, métodos y vinculación con lo social). 	<ul style="list-style-type: none"> 2.1 Al menos se realizan 2 investigaciones regionales relativas a prácticas políticas liberadoras y de construcción de ciudadanía 2.2 Se cuenta con la participación de al menos 10 organizaciones populares y obras de los sectores de la Compañía en las diferentes ediciones de las EFPC nacionales 2.3 Se cuenta con al menos 1 red en acción conformada y promovida por jóvenes egresados de los procesos de formación 2.4 Se participa e incide como plataforma sj en foros de reflexión y propuesta de transformación democrática y consolidación de la institucionalidad y el Estado de Derecho. 2.5 Se divulgan programas y cuñas sobre participación y ciudadanía en coordinación con la C-CAM. 		

<p>Medios de Comunicación</p>	<p>Estructurar propuestas desde redes de comunicación alternativas para la construcción de una institucionalidad que abra oportunidades para la real participación de la ciudadanía con pleno derecho y acceso a la información</p>	<p>1. Construida y en acción una red con diversos medios de comunicación de la Provincia y que participa en el sector de medios de comunicación de la CPAL.</p>	<ul style="list-style-type: none"> • 1.1 Consolidar la C-CAM • 1.2 Realizar un mapeo diagnóstico sobre los apostolados de las instituciones de la Compañía en el tema de Comunicación. • 1.3 Transmitir programas, microprogramas, cuñas sobre las líneas temáticas abordadas por el PE. • 1.4 Publicar artículos, informes, trabajos periodísticos sobre las líneas temáticas abordadas por el PE • 1.5 Realizar una campaña anual en coordinación con el resto de programas regionales sobre las líneas temáticas abordadas por el PE y priorizadas anualmente. • 1.6 Elaborar Plan Estratégico Común. 	<ul style="list-style-type: none"> • 1.1 Se realizan 3 reuniones anuales de la comisión (C-CAM) • 1.2 Se tiene definida estructura, participantes, funciones de la C-CAM. • 1.3 Se recogen criterios y estilo común para las obras sj en su estrategia de comunicación. • 1.4 Se cuenta con página web actualizada y dinámica • 1.5 Anualmente se reportan y registran programas radiales, cuñas, artículos, impulsados desde la C-CAM en torno a las líneas temáticas abordadas por el PE. • 1.6 Al final de la PE se tienen alianzas entre los medios que pertenecen a la C-CAM con radios locales y nacionales y medios virtuales en internet para lograr una mayor concientización 	<ul style="list-style-type: none"> • -Guatemala: URL (Plaza Pública, Brújula), IGER (Radio Uy,uy,uy!) • -Honduras: Radio Progreso-ERIC • -Nicaragua: Envío, Radio Universidad, Departamento Comunicaciones UCA • -El Salvador: YSUCA, CCU, AUCA (todos de la VRPS) y Departamento de Comunicaciones y cultura de la UCA • Revistas y otras estructuras académicas de comunicaciones y Medios de las universidades. 	<ul style="list-style-type: none"> • Equipos por país • Comisión C-CAM.
--------------------------------------	---	--	--	--	---	---

Objetivo Estratégico 3:

CULTURAS E IDENTIDAD: Contribuir a la conciencia de la conexión entre las troamericanas para fomentar la interculturalidad y desenmascarar actitudes culturales ancestrales originarias y afros.

diferentes culturas y corrientes culturales que conviven en nuestras sociedades cenegativas machistas y/o violentas y resaltar los conocimientos y la sabiduría de culturas

PROGRAMAS	OBJETIVOS ESPECÍFICOS	RESULTADOS	ACCIONES	METAS (INDICADORES)	INSTITUCIONES/ ORGANIZACIONES	RESPONSABLES
Género	Permear desde la perspectiva de género el quehacer y el ser del Sector Social y de la Compañía de Jesús en la Provincia	1. Avanzada la incorporación del enfoque de género en las obras e instituciones jesuitas	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Realizar un mapeo y estado del arte del tratamiento de género en las distintas obras y sectores de la Compañía de Jesús. 1.2 Establecer lineamientos comunes para la elaboración de política de género y código de ética adaptada por país/obra. 1.3 Puesta en marcha de procesos formativos y de reflexión. 	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Se cuenta con un punto (persona) focal de género en cada obra e institución sj. 1.2 Al final del periodo de la PE se cuentan con políticas de género en obras de los distintos sectores apostólicos. 1.3 A medida que se implementan y consolidan los programas regionales cuentan con indicadores de género para monitorear el cumplimiento de la equidad de género y el enfoque adecuado en las obras que participan. 1.4 Se difunden los avances de equidad de género en las obras (boletín informativo y programas en los Medios de Comunicación). Se cuenta con un espacio específico para el tema de género en los medios de comunicación. 	<ul style="list-style-type: none"> Obras sociales Provincia CAM 	<ul style="list-style-type: none"> CPAS con un referente por país de la Comisión CAP (Consejo Apostólico Provincial)
Pueblos Originarios	Contribuir a la revitalización de las ricas culturas e idiomas de los pueblos originarios para que se desarrollen humanamente con su propia identidad y enriquezcan a los demás pueblos con soluciones distintas y originales a los grandes problemas actuales	1. Acompañados los pueblos indígenas en las luchas por sus derechos culturales y en el rescate de su identidad.	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Constituir la coordinación regional. 1.2 Conformar y animar la Red Centroamericana (obras jesuitas nacional y regional) de acompañamiento a los pueblos indígenas y afrodescendientes. 1.3 Realizar mapeo sobre apostolados en las obras jesuitas y espacios en los que se participa en torno a la temática pueblos originarios. 1.4 Articularse con la Red Latinoamericana de solidaridad con los Pueblos Indígenas (CPAL). 	<p>1.1 Se cuenta con un equipo regional que coordina y anima el trabajo regional en el acompañamiento a los pueblos originarios.</p> <p>1.2 Se realizan al menos un encuentro y talleres anuales de carácter regional a partir de los problemas y logros culturales, políticos y económicos de los pueblos indígenas de CA y de los aportes de cada obra.</p> <p>1.3 Las obras de la Compañía que forman parte del sector indígena participan en las Red Centroamericana de acompañamiento a los pueblos indígenas y afro descendientes.</p> <p>1.4 La Red Centroamericana participa en los encuentros que se realizan de manera periódica con la Red Latinoamericana.</p>	<ul style="list-style-type: none"> -Guatemala: URL, Qajb'al q'ij, parroquia. San Antonio Santa María Chiquimula, Ixcán (ADESI, Puentes de Paz), FyA, IGER, URL-Xela y APO -El Salvador: UCA, FyA, parroquia Arcatao. -Nicaragua: UCA, Nitlapan -Honduras: ERIC-Radio Progreso, parroquias, FyA 	<ul style="list-style-type: none"> Coordinación regional con secretaria de apoyo Referentes y comisiones nacionales

		1. 2. Participación y acompañamiento en las reivindicaciones de los pueblos en la defensa de sus territorios y derechos humanos (rescate de la base material)	<ul style="list-style-type: none"> • 2.1 Afianzar Escuela de Formación Política Maya en coordinación con el proceso de formación política ciudadana y Red Pastoral Indígena • 2.2 Articular acciones con organizaciones de los pueblos indígenas y participar en las reivindicaciones por su territorio y sus derechos ante los megaproyectos, (en coordinación con el programa de Desarrollo rural, territorio y RRNN del Objetivo 2) 	<ul style="list-style-type: none"> • 2.1 Se ejecutan ediciones conjuntas de la Escuela en clave maya y ediciones nacionales de las EFPC. • 2.2 Se realizan intercambios entre escuelas nacionales de formación política con participantes provenientes de la Escuela en clave maya. 		
Violencia	Responder a la ola de violencia de forma planificada y articulada desde las especificidades de cada obra e institución.	1. Configurada la articulación para la puesta en marcha del programa de cultura y paz	<ul style="list-style-type: none"> • 1.1 Identificar obras sj a nivel nacional (de diferentes sectores) que puedan liderar este programa (referentes nacionales) • 1.2 Realizar un mapeo entre las obras jesuitas y otras cercanas en cada país • 1.3 Realizar encuentros nacionales y regionales • 1.4 Poner en marcha del Servicio Jesuita por la “Cultura de Paz” 	<ul style="list-style-type: none"> • 1.1 Se cuenta con acompañamiento e inserción pastoral entre las poblaciones que sufren por la violencia criminal. • 1.2 Se elabora propuesta de articulación y estructura del Servicio Jesuita por la “Cultura de Paz” en torno a la dimensiones de investigación, incidencia, sociopastoral y educativa y conformada por obras de distintos sectores y de cada país. 	<ul style="list-style-type: none"> • -Guatemala: URL (INTRAPAZ-VRIP), FyA, PELPB, Ixcán, Santa María Chiquimula, parroquia San Antonio, Colegio Loyola y Liceo Javier. • -Honduras: ERIC, RP, FyA, Parroquias, Instituto San José, CEIH (Arena Blanca) • -El Salvador: UCA, parroquia de Arcatao y Las Palmas, FyA. • -Nicaragua: UCA, FyA, SJM-Ni, IHCA-Envío, CEBs, GRUDESA. • -Costa Rica: SJM-CR y UCR. • -Panamá: SJR y FyA 	<ul style="list-style-type: none"> • Referentes nacionales • Coordinación regional
		2. Reconocida la verdad histórica y las raíces de la violencia en la actualidad para fomentar una cultura que se cimiente en la justicia y en la paz. Reconocida la verdad histórica y las raíces de la violencia en la actualidad para fomentar una cultura que se cimiente en la justicia y en la paz.	<ul style="list-style-type: none"> • 2.1 Realizar acciones (campanas anuales) de incidencia y sensibilización sobre tipo de violencia priorizado (en coordinación C-CAM y referentes nacionales programa violencia) • 2.2 Iniciar trabajo en las tres dimensiones: investigación, incidencia, educación y acción directa y/o sociopastoral. 	<ul style="list-style-type: none"> • 2.1 Se impulsan al menos dos programas de atención a personas afectadas por la violencia criminal con la articulación de diferentes obras y sectores de la Compañía y alianzas con la sociedad civil (por ejemplo PELPB) • 2.2 Universidades y centros sociales se articulan para investigar y reflexionar sobre la violencia y el crimen organizado y se constituyen en la dimensión investigativo teórica de la red jesuítica. 		

Objetivo Estratégico 4:

FORTALECIMIENTO DEL APOSTOLADO SOCIAL: Contribuir a fortalecer la Compañía de Jesús, en colaboración con los demás sectores apostólicos y su dimensión Comisión Provincial de Apostolado Social (CPAS).

PROGRAMAS	OBJETIVOS ESPECÍFICOS	RESULTADOS	ACCIONES
Fortalecimiento Institucional	Fortalecer la identidad del sector del apostolado social en colaboración con los demás sectores apostólicos y su dimensión social	Coordinación Provincial ágil, eficaz y representativa para dinamizar el sector social y animar la dimensión social de las obras de la Compañía de Jesús	<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Convocar y animar a las estructuras nacionales del Apostolado Social (AS). 1.2 Reorganizar la CPAS en base a representantes nacionales y coordinaciones de programas regionales. 1.3 Realizar anualmente el Seminario Centroamericano de Análisis. 1.4 Elaborar un plan de promoción y acción para integrar personas como relevos generacionales (laicos y jesuitas) en el sector social.

identidad del sector del apostolado social en la Provincia Centroamericana de la social, principalmente a través del fortalecimiento de la representatividad de la

METAS (INDICADORES)	INSTITUCIONES/ ORGANIZACIONES	RESPONSABLES
<ul style="list-style-type: none"> 1.1 Se cuenta con una secretaría técnica que facilita la Coordinación General a los países, obras y programas regionales y trabaja para la sostenibilidad financiera de programas regionales. 1.2 Se realizan al menos 3 reuniones anuales por país de las estructuras nacionales del AS. 1.3 Se realizan 4 reuniones regionales de la CPAS al año. 1.4 Se conocen agendas de las reuniones nacionales y regionales que facilitan el seguimiento de los programas regionales. 1.5 Desde la coordinación general se realizan visitas y encuentros de seguimiento en cada país. 1.6 Se utilizan los diferentes medios tecnológicos y los encuentros nacionales y regionales para dar mayor difusión y apropiación por obras y países del PE. 1.7 Al menos 3 jesuitas jóvenes se integran a las tareas de articulación de los programas regionales del AS, bien sea a través de la CPAS o de las obras sociales en las que trabajan 1.8 Se renuevan los equipos de las obras y de los países con laicos/as y jesuitas. 1.9 Se estructuran comisiones en torno a los diferentes programas del PE y son coordinados por una persona o institución que lidera el proceso y participa en la CPAS. 	<ul style="list-style-type: none"> CPAS+ Comisiones por programas+ Comisiones Nacionales Apostolado Social y todas las obras que participen incluso de otros sectores 	<ul style="list-style-type: none"> Comisión Provincial Apostolado Social

NOTAS

NOTAS

